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习习习习近近近近平平平平的的的的故故故故事事事事
————习习习习近近近近平平平平在在在在浙浙浙浙江江江江

  采访对象：程渭山，1954 年 1 月生，

浙江开化人。1993 年 3 月任浙江省林业

厅厅长，2003 年 3 月任省农业厅厅长。

2008 年 1 月任省人大常委会副主任、党

组副书记。2017 年 3 月退休。

  采访组：田玉珏 薛伟江 路也

  采访日期：2017 年 9 月 15 日

  采访地点：浙江省人大常委会程渭

山办公室

  采访组：程主任您好！习近平同志

2002 年 10 月到浙江工作，您还记得第一

次和他见面时的情况吗？

  程渭山：2002 年 10 月，习书记

由福建调来浙江工作，第一件事就

是找省里各厅局主要领导了解情

况。我当时任省林业厅厅长，就按

照约定时间，带着一本《浙江森林资

源汇编》，到习书记办公室向他作了

半个多小时的汇报，这就是我与习

书记的第一次见面。

  尽管是第一次接触，我能感觉

到他对林业工作非常重视。我向习

书记汇报，浙江是个经济大省，经济活动

比较活跃，相比之下，林业是没有地位

的。习书记听到这里，打断了我：“不能

这样讲。林业在生态建设当中起着主体

作用，地位相当重要。而且，对于山区来

说，发展林业不仅能生产木材，也是农民

增收的主要途径。所以要关心林业，重

视林业。”

  这次谈话让我印象深刻，他不仅很

重视林业工作，强调要建设好、保护好林

业，还把林业保护与环境保护联系起来，

与农民增收联系起来，可见他对林业非

常熟悉，非常内行。后来我离开了林业

厅，但因为工作原因，我与福建省林业厅

有一些接触，他们的负责人告诉我，习书

记在福建工作时就特别重视林业。我这

才恍然大悟，习书记并不是到了浙江才

开始重视林业和环境保护工作的，他的

环保理念是一以贯之的。

  习书记对林业工作的重视体现在对

各方面工作给予实实在在的大力支持。

我举一个例子。1998 年国家机构改革，

国家林业部改为国家林业局，同时要求

各省林业厅也相应地改为林业局。当时

习书记还没来浙江任职，时任浙江省委

领导召集会议讨论这件事。据我了解，

在叫林业厅还是林业局的问题上，中央

充分尊重各省意见，并不是要求各省必

须改为林业局。我就在会上讲了自己的

观点，同时指出当时福建和全国其他十

几个省都准备保留林业厅，建议我们浙

江省也保留林业厅。但省人事厅负责同

志认为中央对各省保留林业厅的态度只

是一个口头约定，没有在会议上提出，也

没有形成文件；福建是林业重点省，浙江

没有可比性，他认为最后全国保留林业厅

的省份不会超过 5 个，不同意保留省林业

厅的称呼。就这样，浙江省林业厅改名林

业局。结果到了年底，全国有 12 个省份

都保留了林业厅，但这个时候我们已经改

名，不能再改回来了。

  2003 年全国两会期间，我们把林业

局改名的事情写了一份提案，递交到全国

人大。人力资源和社会保障部与中央编

办给出的答复是：叫什么名字，中央不强

求，由地方自己决定。收到这个答复的时

候，我已经离开林业局到农业厅任职了，

就跟接任的林业局局长陈铁雄同志说：

“这是一个好机会，习书记很重视林业工

作，把这个答复递上去，肯定管用。”果然，

报告递上去，习书记很重视，当年年底，林

业局就恢复为林业厅。要知道，当时我们

刚改成林业局不久，如果不是习书记对林

业工作的高度重视和大力支持，是不太可

能改回来的。

“习书记想问题作决策无不体现着辩证思维”

南沟人的自信哪里来

　　增进民生福祉，提高人民生活品

质，必须坚持在发展中保障和改善民

生，在共同奋斗中创造美好生活

　　南沟在哪里？离延安市区15 分钟

车程，黄土高原上一个普通的小山村。

党的二十大闭幕后，习近平总书记第一

次外出考察来到延安，在南沟村对老乡

们说：“中国共产党是人民的党，是为人

民服务的党，共产党当家就是要为老百

姓办事，把老百姓的事情办好。”

　　小村庄折射大变迁。不久前，记者

夜宿南沟村，睡暖烘烘的大土炕，吃热

乎乎的剁荞面，听最亲切的拉话话，深

深感受到老乡们发自内心的喜悦与自

信。一位老党员骄傲地说：“现如今这

条件，南沟发展点啥都能行。”

　　村里走一走、问一问，以前的南沟

有“三难”———“出行难、娶媳妇难、村

‘两委’干事难”。驻村干部张光红在南

沟帮扶了 10 多年，刚到村里那会儿，他

动员群众种苹果，很多人的第一反应是

“能行早行了”，穷久了，“没有心劲”。

　　从“没有心劲”到“啥都能行”，南沟

经历了怎样的嬗变？

　　南沟村村史馆，建在村里最高的塬

上，登楼远望，沟峁叠翠，绵延天际。展

厅里的“南沟村大事记”，记录了新中国

成立以来村子的发展足迹。住进安置

新房，实施产权制度改革，建成旅游园

区，首次集体分红，整村脱贫退出……

进入新时代，这个黄土高原山沟沟里的

小村，忽然换了一个节奏，大踏步向

前——— 39 件大事，24 件发生在新

时代。

　　把南沟村作为全国脱贫攻坚的一

个观察点，可以看到新时代脱贫攻坚是

如何催动了山川巨变，怎样释放了人间

伟力。

　　底气足了。以前山大沟深，一条三

米土路连通外界，小汽车常常进不了

村；如今是宽阔的柏油路，大型机械直

接开上山进果园。以前打手机要走一

个多小时山路找信号，如今山上建起了

两座通信基站。从村里水电路管网，到

路边亮化绿化，再到果园里一整套现代

化管理技术……新时代十年，资源源源

不断涌进村里，基础设施短板一块块补

上，生产生活条件一天天改善，发展底

气一点点积累。

　　人气旺了。乡村振兴，关键靠人。

以前的南沟村田地薄，生长不出梦想，

年轻人远走他乡，如今创业能人回村任

党支部书记，有了强有力的村班子，班

子里也有了“归巢”的后生；各种产学研

基地、培训基地吸引了 20 多名大学生

来南沟播种他们的理念和技术；区里派

了驻村第一书记和工作队，镇上派了包

片领导和驻村干部，常年驻村人数达到

7 人，全是80 后、90 后。

　　思路清了。南沟村在实践中探索

出“支部引领、企业带动、合作经营、群

众参与”的发展模式，通过农村集体产

权制度改革，发展现代农业和乡村旅

游，让村子驶入发展快车道。这些发展

路径和方向，既契合党的创新理论，又

立足本地实际，因而具有强大的生命

力。“新思想里有黄金咧，解决真问题，

真解决问题。”村党支部书记张润生说。

　　“穷了多少年了，大不了是个穷嘛，

怕个甚？”南沟村实施土地流转时，老

党员李维云第一个按下了红手印。脱

贫攻坚，让南沟人不仅在物质生活上

“翻了身”，也在精神面貌上焕然一新，

他们相信自己有能力改变命运，相信靠

双手劳动就能够创造幸福生活。

　　雪后初霁，我们碰见在寒风中打扫

卫生的村民刘润喜。他家一度因儿子

患病致贫，如今成了村里的苹果大户，

今年收入 20 多万元。尽管如此，他和

妻子闲时仍在景区打零工。自立自强，

让他的笑容灿烂又从容。

　　南沟村的变迁，是一个缩影。新时

代十年，党团结带领人民创造美好生

活，推动党和国家事业取得历史性成

就、发生历史性变革，在这一伟大历史

进程中，中国人民更加自信、自立、自

强，更有志气、骨气、底气，焕发出前所

未有的历史主动精神、历史创造精神，

凝聚起奋进新征程、建功新时代的磅礴

之力。

　　南沟村的变迁，也是一个注脚。党

的二十大报告提出：“为民造福是立党

为公、执政为民的本质要求。”增进民生

福祉，提高人民生活品质，必须坚持在

发展中保障和改善民生，在共同奋斗中

创造美好生活，不断实现人民对美好生

活的向往。

　　当代中国，江山壮丽，人民豪迈。

始终坚持一切为了人民、一切依靠人

民，从群众中来、到群众中去，我们就一

定能团结带领人民创造更加幸福安康

的生活。 （转自《人民日报》）

　　奋进新时代，筑梦新征程，创造新伟业。党的二十大报告提出：“动员全体中华儿女

围绕实现中华民族伟大复兴中国梦一起来想、一起来干”。当前最重要的任务，就是撸起

袖子加油干，一步一个脚印把党的二十大作出的重大决策部署付诸行动、见之于成效。

本版今起推出系列评论，聚焦各地区各部门贯彻落实党的二十大精神的生动实践，与广

大读者一道凝聚起踔厉奋发、勇毅前行的强大合力。 ——— 编者

高 丰◆

　　我是互联网外卖平台的一名骑

手。这些年的经历让我感到，生活就

像跑单，每送一单都在创造新的美好。

　　还记得刚开始送外卖时，因为不

熟悉周边环境，我常常走错路。都说

干一行就要爱一行、钻一行。在工作

中，我也试着总结出一些送餐经验。

比如，在繁华商圈尽量少走大路口，因

为等红灯时间往往比较长；遇到高低

区电梯时，可以先乘坐电梯，再走几层

楼梯；有多个入口的小区，可以留意各

栋楼之间的最优路径是什么；敲门的

时候尽量敲 3 声以内，避免打扰到顾

客，等等。功夫不负有心人，我对送餐

区域内道路和建筑物的位置越来越熟

悉，送餐速度也越来越快。入行 4 年

来，我平均每天跑 30 多单，送餐的准

时率和好评率一直维持在较高水平。

　　我是一名光荣的共产党员，有责

任、有义务在日常工作中做好榜样，以

感恩之心回馈社会。我积极落实党组

织的要求，到社区报到参与城市治理

志愿服务，第一批加入“小巷管家”，通

过“随手拍”“随手报”反馈送餐途中遇

到的问题，共同维护城市环境。在工

作之余，我还主动参与各类公益活动：清扫街道、捡烟

头、归置共享单车……尽管没有报酬，但我希望通过这

些机会，为别人做一些力所能及的事，也为城市发展作

出自己的贡献。

　　印象最深刻的一件事，是 2019 年我作为外卖骑手

代表，参加了庆祝新中国成立 70 周年群众游行活动。

训练期间，北京突降大雨，大量物资面临被水浸泡的风

险。在得知物资需要被迅速转运时，我和几名一同参

训的骑手一起，抓紧时间骑电动车抵达物资所在地帮

忙。瓢泼大雨中，我们连续奋战好几个小时，成功把物

资转运了出去。虽然很辛苦，但当我走过天安门广场

的时候，我觉得一切努力都是值得的。在这样的好时

代见证祖国的繁荣和富强，我由衷感到自豪。

　　如今，我仍旧每天骑着电动车，穿行大街小巷，服

务千家万户。奋斗是艰辛的，没有艰辛就不是真正的

奋斗。外卖员的工作确实很辛苦，但我深知，只有通过

奋斗，才能实现更好的自己，成就更好的明天。在今后

的日子里，我会脚踏实地送好每一单外卖，在忘我的工

作中释放青春的激情，在不懈的奋斗中创造美好的生

活。 （转自《人民日报》）
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刘维涛◆


